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В композициях растениеводческого назначения могут одновременно содержаться ионы 

микроэлементов — d-металлов, L-аминокислоты, защищающие растения от воздействия стрес-

совых факторов, и сополимер акриламида и акрилата натрия — адгезив, влагоудерживающий и 

пролонгирующий комппонент, в результате чего в растворе возможно формирование смешан-

ных комплексов. Цель работы — определить константы устойчивости смешанных макромоле-

кулярных комплексов ионов Cu(II) с аминокислотами и сополимером акриламида и акрилата 

натрия в водных растворах, оценить влияние структуры аминокислоты на возможность фор-

мирования смешанных комплексов.  

Константы устойчивости комплексов определяли потенциометрическим титрованием по ме-

тоду Бьеррума с модификациями Ирвинга – Россотти и Грегора. Структуру комплексов изучали 

квантово-химическими расчетами методом B3LYP с базисом LANL2DZ. Обнаружено, что в водных 

растворах ионов Cu(II) в присутствии сополимера акриламида с акрилатом натрия, а также амино-

кислоты — глицина, L-лизина, L-глутаминовой кислоты — в нейтральной и слабокислой среде фор-

мируются макромолекулярные смешанные комплексы. К формированию таких смешанных ком-

плексов склонны аминокислоты, для которых константы устойчивости монолигандных 

комплексов с ионами Cu(II) находятся в диапазоне 1014–1016. Показано, что наличие боковой 

аминогруппы в молекуле аминокислоты повышает способность этой аминокислоты к формиро-

ванию смешанных комплексов с ионами Cu(II) и сополимером акриламида и акрилата натрия, а 

наличие боковой карбоксильной группы — снижает. Выявлено, что вероятная причина дополни-

тельной стабилизации смешанных комплексов — формирование водородных связей между амино-

группами аминокислот и карбонильными группами сополимера акриламида и акрилата натрия. 
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Compositions for crop production can at the same time contain ions of microelements – d-metals, 

L-amino acids that protect plants from stress factors, and acrylamide and sodium acrylate copolymer – 

adhesive, water retaining and prolonging component, which may result in the formation of mixed complexes in 

the solution. The aim of this study is to determine the stability constants of mixed macromolecular complexes of 

Cu(II) ions with acrylamide and sodium acrylate copolymer and amino acids in aqueous solutions, and to 

analyze the impact of the amino acid structure on the possibility of mixed complexes formation.  

The stability constants of the complexes were determined by potentiometric titration using the Bjerrum 

method with Irving-Rossotti and Gregor modifications. The structure of the complexes was studied by 

quantum-chemical calculations using the B3LYP method with the LANL2DZ basis set. Macromolecular 

mixed complexes have been found to form in aqueous solutions of Cu(II) ions in the presence of acrylamide 

and sodium acrylate copolymer and amino acids (glycine, L-lysine, L-glutamic acid) in neutral and weakly 

acid medium. Amino acids are prone to the formation of such mixed complexes if the stability constants of 

their monoligand complexes with Cu(II) ions are in the range of 1014–1016. It has been demonstrated that the 

presence of a side-chain amino group in the amino acid molecule enhances the ability of this amino acid to 

form mixed complexes with Cu(II) ions and acrylamide and sodium acrylate copolymer, while the presence of 

a side-chain carboxyl group reduces this ability. The likely reason for the additional stabilization of mixed 

complexes has been determined to be the hydrogen bond formation between the amino groups of amino acids 

and carbonyl groups of the acrylamide and sodium acrylate copolymer. 
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